



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 9	

TRD: 100-02

ACTA No. 061 SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:07 horas, del once (11) de junio de dos mil veintiuno (2021) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca, de manera virtual a través de la plataforma Zoom, para realizar junta ordinaria del año 2021. La Presidido el Concejal ALEXANDER BEJARANO DUQUE. La Secretaria General Sra. GUILLERMINA BECERRA CAICEDO, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
- 3) CASTILLO PABON HORACIO
- 4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 7) HENAO GARCIA WILLIAM
- 8) JARAMILLO BEJARANO WILLIAM
- 9) JIMENEZ COBO ANGEL DARIO
- 10) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
- 11) PARRA ZULUAGA DIEGO
- 12) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 13) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 14) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 060 del 10 de junio del 2021.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.

Se registra la asistencia de la Concejal Daisy Mancilla en la sesión plenaria.

- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 060 del 10 de junio del 2021. Leída y puesta en consideración es aprobada.

El presidente dice: antes de seguir con el orden del día quiero abrir un espacio el señor alcalde Jhon Jairo Santamaría para rendir un informe en lo concerniente a los diálogos que se vienen adelantando en los diferentes puntos de encuentro que se encuentran instalados en el municipio de Yumbo.

Tiene la palabra el señor alcalde Jhon Jairo Santamaría: darles un agradecimiento a todos ustedes por el apoyo que han tenido en este proceso tan complicado y complejo que se ha desarrollado en Colombia y que lógicamente ha afectado a nuestra comunidad, todos esos aportes, sugerencias, inquietudes que de todas formas también nos han planteado esto ha servido para enriquecernos, para plantear soluciones, alternativas y tratar de salir de esta situación que estamos viviendo hoy, minimizar el riesgo de pérdidas de vidas en el

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 2 de 9

TRD: 100-02

municipio de Yumbo, ese es el objetivo que nos hemos planteado, darle una salida a través del diálogo, de la concertación, para todos es claro que esto es un problema y esto se originó a nivel nacional, una protesta donde algunos sindicatos a nivel nacional planteaban una negociaciones, unas alternativas de salidas al gobierno nacional, que esto fue desescalándose hasta llegar a los territorios y municipios y nosotros tenemos dos obligaciones importantes, una tener en cuenta estas solicitudes y estos planteamientos del gobierno nacional pero también una obligación de generar una seguridad, una tranquilidad a nuestras comunidades, y como digo yo a los que están en el paro y a los que no están en el paro, nos toca a nosotros salir a acciones para minimizar ese riesgo de pérdida de vidas, minimizar el riesgo de la confrontación entre la policía y los manifestantes muchas veces, pero también minimizar ese riesgo de confrontación entre comunidad y comunidad, por eso nosotros hemos apostado por el diálogo, hemos designado y hemos dicho que la única herramienta que podemos generar en Yumbo para poder salir de esta situación es el diálogo, la concertación y nos hemos puesto en esta tarea, agradecerle también a nuestra comunidad a los amigos que están en esos puntos de encuentro de cierre al interior del paro y haber aceptado esa propuesta, al igual que el Comité del Paro, la Iglesia, ese apoyo, los mismos empresarios que nos han apoyado y haber aceptado la propuesta de dinamizar de cambiar la actividad de paro, porque el paro continúa, sigue su desarrollo porque es un proceso a nivel nacional y lo que hemos es tratado de irle cambiando esa dinámica del paro, invitar a la comunidad que está allá en los puntos de encuentro a cambiar la dinámica del paro, pasarlos de unos puntos de cierre de bloqueo por unos puntos de concertación, de diálogo y por eso hemos podido construir una mesa municipal de diálogo, donde hemos escuchado a las comunidades, donde hemos escuchado los planteamientos de los muchachos, y así es que hemos recogido alrededor de 170 o 180 inquietudes de la comunidad, alguna de esas inquietudes las tenemos que resolver a nivel municipal porque son válidas, son necesidades que plantean las comunidades de hacer gestión desde el gobierno municipal a ellos, a la comunidad y estamos en ese proceso de resolverlas, también hay algunas inquietudes que hay que elevarlas a nivel departamental y otras a nivel nacional, muchas a través de gestión con los empresarios, entre las grandes solicitudes de las comunidades es las oportunidades laborales, pero también vemos que hay una solicitudes de oportunidades educativas ahí es donde estamos haciendo gestión con el Sena para que genere esas oportunidades efectivas para la gente del municipio de Yumbo, hay oportunidades de generación de ingresos a través de proyectos productivos, hay solicitudes que tienen que ver con salud, solicitudes de mejoramiento de infraestructura al interior de cada uno de sus sectores, de verdad les digo muchos de ellos tienen razón, tienen justificación y de parte del gobierno municipal estamos dispuestos a hacer acciones para mejorar esas condiciones, ante el Concejo unos proyectos de acuerdo que tiene que ver y que van a ir encaminados a hacer acciones para mejorar esas necesidades y que nosotros como gobierno municipal tenemos que hacer, por eso ahí es donde va a tener importancia el Concejo Municipal, cuando nosotros presentemos proyectos de acuerdo que vayan encaminados a darle solución a esa solicitudes de nuestra comunidad, es invitarlos a ustedes a seguimos apoyando, a seguir haciendo las recomendaciones, en la dinámica de los puntos de encuentro hemos logrado cambiar esos puntos de bloqueo casi nos quedarían pendiente creo que tres puntos de bloqueo, estamos a poco tiempo de darles un cambio a ellos también, en el trascurso de horas y por qué no algunos días a volver entre comillas a una normalidad y a una movilidad que nos genere la tranquilidad en el municipio de Yumbo.

Es un resumen de lo que hemos venido actuando y las acciones que estamos haciendo al interior de la administración con el apoyo de la comunidad, de los que están en el paro y los que no están en el paro, del Comité del Paro y los empresarios y lógicamente ustedes que con sus aportes y apoyos y sugerencias que me han hecho las hemos recibido de buena forma y sé que van solamente con un objetivo generarle una tranquilidad a nuestra comunidad pero generarle también una garantía de vida y de que no se sigan ocurriendo hechos que lamentar en el municipio de Yumbo, sigo acá en una reunión que estamos adelantando.

Tenemos pendiente y ahí es donde necesito el apoyo del Concejo municipal cuando tengamos que presentar unos proyectos de acuerdo que tienen que ir encaminados a darles soluciones concretas a la comunidades de esas solicitudes que nos han planteado, revisaremos y si tenemos que modificar el plan de desarrollo de acuerdo a las solicitudes que han planteado la gente por sus necesidades, no tenemos ningún inconveniente;

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 9	

TRD: 100-02

creemos que somos un gobierno abierto a estas acciones de cambio y esas acciones de ajuste porque sabemos que la dinámica se tiene que dar para eso y nosotros como gobierno estamos dispuesto a eso, Concejales muchas gracias por el apoyo, por el respaldo que hemos tenido y sé que con la ayuda de Dios vamos a salir de esta situación lo mejor posible.

El presidente dice: alcalde desde el Concejo expresarle el respaldo, creo que es el sentir del Concejo en pleno, de avalar y estar prestos lo decía en el momento que lleguen los acuerdos que vayan a refrendar todos los compromisos que se adquieran por parte de la administración municipal en cabeza suya con los diferentes actores de este paro.

5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.

6.- Proposiciones, si hay sobre la mesa.

Proponente Concejal Fernando David Murgueitio.

Asunto: Invitar al doctor Carlos Abraham Jiménez presidente del bloque parlamentario del Valle del Cauca, presidente de la comisión 4 del senado y Senador de la república, a debatir en el Concejo Municipal sobre el proyecto de ley 010 archivado por el Congreso de la República y del cual él fue coautor, para debatir sobre los puntos de conveniencia y puntos en contra de la misma.

Además, hablar de los problemas de salud de Yumbo y de la viabilidad de poder tener hospital nivel 2 en el municipio de Yumbo.

Leída y puesta en consideración es aprobada.

7.- Resoluciones, comunicaciones y varios.

Resoluciones, no hay sobre la mesa.

Comunicaciones, si hay sobre la mesa.

Comunicación No. 01 de Marleny Victoria Llanos Personera Municipal de Yumbo, asunto: remisión informe de gestión de la Personería Municipal de Yumbo periodo enero a mayo de 2021.

Varios, no hay ciudadanos inscritos.

Tiene la palabra el Concejal Giovanny Escobar: el tema de la salud mental de los yumbeños, en el año 2019 las personas que pidieron ayuda por tema de salud mental en el municipio de Yumbo no sobrepasaron las 35 personas durante todo el año, en este momento estamos llegando casi a 300 personas que de una u otra forma han buscado una atención psicológica por diversas situaciones, el año pasado con el tema del COVID, este año con el tema del paro, problemas como la drogadicción en nuestro municipio que son altos hacen que la salud mental de los yumbeños sea delicada, por esa razón quiero hacer énfasis en esa petición especial de la necesidad de que nuestro municipio por intermedio del hospital y la Secretaría de Salud y Bienestar Social, la administración en general, las instituciones educativas le presten mucha atención a esto y que lo empecemos a vislumbrar o visionar como un problema de salud pública que en este momento está afectando mucho a lo yumbeños

Hoy vemos como los problemas de intolerancia están llevando a nuestra comunidad a hacer cosas que de pronto ponen en riesgo la vida y la integridad de las personas y de ellos mismos, son muchas las personas que hoy se ven afectadas por diferentes aspectos, entonces señor Alcalde si aún nos está oyendo y a las personas del hospital y la Secretaría de Salud para que le prestemos especial atención a la salud mental de los yumbeños, además de eso también porque es una de las secuelas que deja el COVID y la verdad la atención que por este aspecto realiza las EPS no es de lo mejor, entonces cualquier esfuerzo que se puedan realizar para mejorar y atender la salud mental de los yumbeños es importante.

Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: frente a las palabras del señor alcalde hace unos momentos me hubiera gustado que él me escuchara pero bueno, primero decirle que vamos a acatar su recomendación, aunque no esté de acuerdo con su estrategia, pero si él que tiene la batuta y el deber constitucional de resolver el tema de los bloqueos en Yumbo considera que el papel que debe jugar el Concejo en este momento es de esperar a que lleguen los acuerdos que ellos hagan, si hay o no modificaciones al plan de desarrollo y que ese sería el papel de los Concejales y eso va ayudar a resolver y a conseguir que se levanten los bloqueos teniendo en cuenta que es el municipio que ha durado más tiempo con bloqueos de todo el país, yo personalmente repito no estoy de acuerdo, lo voy a aceptar y lo voy a acatar y nos vamos a quedar quietos, no vamos a hacer si no el papel normal que se hace en el Concejo y no vamos a estar atentos a

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal De Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 4 de 9

TRD: 100-02

ninguno de estos procesos que se están llevando, yo que sí creo que cuando se habla de diálogo esta es una oportunidad para llevar a dialogar a todo el municipio, porque yo sé que él ahora podrá adelantar algunas conversaciones con algún sector de manifestantes, pero como no está involucrado todos los manifestantes, porque muchos inclusive abandonaron el proceso después de ocho días o quince días, abrir un diálogo amplio ayudaba a controlar y contener y abrir espacios para que todo el mundo pueda participar, pero realmente nos toca quedarnos simplemente con los informes muy breves donde no conocemos que están pidiendo los manifestantes específicos con los que está dialogando y esperar, y la comunidad igualmente debe de esperar, yo realmente no comparto y pienso que se está perdiendo una oportunidad de hacer una discusión amplia donde se aplique y se movilicen todas las instituciones, todos los sectores de la municipalidad, pero bueno si el papel que nos indica el alcalde para que esto avance es que nos quedemos quietos que Dios los siga iluminando como decía el presidente y que le dé la sabiduría suficiente y que permita no solamente a él sino a las personas con las que está llevando a cabo todo ese proceso tomar las mejores decisiones, quería dejar esta constancia en este punto.

Tiene la palabra el Concejal Carlos Arturo Villa: si alguien se quita la camisa por Santamaría y se la juega toda por él soy yo, pero la verdad es que lo que acaba de decir Fernando Murgueitio tiene razón, si bien es cierto nuestro alcalde ha sido un alcalde conciliador, ha sido un alcalde que ha tratado de evitar a toda costa que se derrame sangre en nuestro municipio, que ha sido el alcalde ejemplo en el país para evitar que entre conciudadanos nos enfrentemos eso hay que ponderarlo, hay que reconocerlo ese don esa paciencia de Jhon Jairo Santamaría para evitar hechos lamentables en nuestro municipio, pero también como dije estoy de acuerdo con el señor Murgueitio, ya es hora que estos señores de estas barricadas entiendan que lo único que están haciendo es perjudicar al mismo pueblo, a sus hermanos, a sus vecinos, a sus familiares, que tienen que entender que la vida continúa, ya es hora de que quienes están en esos bloqueos hagan un bien a toda la comunidad del municipio de Yumbo incluyendo industriales, comerciantes, población en general y que ya no tiene presentación esos bloqueos en nuestro municipio, ya es hora que se levanten, ya es hora que dejen que nuestro municipio vuelva a coger oxígeno porque no hay ninguna justificación, que entiendan estos señores del paro, no los muchachos que han protestado pacíficamente, porque yo aquí en el Concejo en su momento lo dije, que yo estaba de acuerdo con la protesta, que estaba de acuerdo contra la reforma tributaria, por los puntos donde se hablaba de que se iba a colocar IVA a las canasta familiar pero que ya a estas alturas del partido siga con esos bloqueos donde prácticamente yo pude ver en estos días por Ecopetrol como cogieron a Piedra un señor de una mula porque no les quiso dar plata a unos encapuchados que estaban ahí, eso no lo podemos tolerar, no lo podemos justificar, y uno para reclamar derechos no se encapucha, uno para reclamar derechos da la cara, porque es que los muchachos que están ahí no tienen necesidad de encapucharse porque no son delincuentes, es bueno que la gente sepa que los que se han organizado contra la reforma social, contra la reforma a la salud, contra las desigualdades que hay en nuestro país es gente buena, pero no pueden dejar mancillar la protesta social consagrada en el artículo 37 de la constitución nacional con bloqueos, con vandalismo, con violencia, no, yo estoy de acuerdo que si los señores en las Américas quieren jugar dominó sobre la vía se hagan a un lado pero que dejen pasar la gente, gente que trabaja en Cali, entiendan, yo lo decía que día que en Cali trabajan miles de yumbeños y que hoy en día se han visto afectados sus empleos porque no tienen cómo movilizarse, porque no pueden llegar temprano, porque de todas maneras así haya un carril o medio despejen por tiempos la gente no llega a tiempo a sus trabajos, hay personas que viven de lo que se ganan todos los días en la economía del rebusque, en la economía informal que según las cifras del DANE en Colombia el 52% de comerciantes es informales, de vendedores ambulantes, nos estamos haciendo daño es a nosotros mismos, yo entiendo que hay muchas cosas que perturban la tranquilidad de muchos colombianos, de muchos jóvenes, pero no hablemos solamente de los jóvenes, aquí los adultos mayores también tienen derecho, lo niños también tienen derecho, no solamente los jóvenes, yo los invito a construir un país sin discriminaciones, aquí tenemos que construir es un país para todos, donde los intelectuales de nuestro país y la clase político administrativa entienda que hay que construir un nuevo contrato social pero que sea a través del diálogo, a través de las urnas, si hay necesidad de construir una constituyente que se haga como se hizo la constituyente del 91 donde se reformó la constitución del 86, pero que no dejemos en manos de unos señores directivos del paro que no se quien los eligió para representar al

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 9

TRD: 100-02

pueblo colombiano, entiendo que son los voceros de los sindicatos del país que son 520 540 y de los cuales hay 146 sindicatos estatales pero aparte de eso solamente el 4% de los trabajadores son sindicalizados, no, yo todavía no me explico de dónde sacaron ellos esa patente para representar al pueblo colombiano cuando solamente son representantes de una minoría de afiliados a los sindicatos, que tienen su derecho, pero yo me pregunto cuántos colombianos estamparon su firma para que estos señores directivos del paro estén empecinados en seguir con las protestas, con las marchas afectando no solamente la economía del país sino el trabajo, la tranquilidad, la paz, las exportaciones, las importaciones, inclusive hasta la libre expresión, porque si uno dice algo ya uno es enemigo, o es un fascista, ya lo califican a uno como una persona que no está con el pueblo, no, eso no es así, aquí señores tenemos que entre todos seguir construyendo un país, si bien es cierto en Colombia hay desigualdades también hay que reconocer que Colombia ha progresado, Colombia ha tenido muchos avances, pero no los podemos cercenar y paralizar y devolvemos en el tiempo con unos bloqueos y una violencia, que han sacado con quemar los buses del MIO, con quemar los buses de Transmilenio, con destruir los CAI, con generar violencia para que se acaben vidas de lado y lado, que han conseguido con atacar a los policías que son los que defienden la comunidad así muchos como el señor Gustavo Bolívar diga que son cerdos policías pero sin embargo cinco o seis hacen parte del esquema de seguridad de él, no podemos ser tan hipócritas y tenemos que reconocer que los policías son colombianos, tienen padres, tienen hermanos, inclusive conozco gente que está en las protestas y son familiares de los policías, duele la muerte de un policía como la muerte de un estudiante como la muerte de cualquier ciudadano en este vandalismo que han generado las protestas y que ya llevan 45 días, yo pienso que hay que construir un nuevo contrato social pero no es por la vía de la violencia, apelemos a las urnas, los congresistas que son los que tienen la potestad de presentar, el señor Presidente Iván Duque, los gremios, todos construir un nuevo contrato social pero vía urnas, a través de una constituyente, el derecho a la protesta es el artículo 37 de la constitución, pero por ese derecho a la protesta se está vulnerando el derecho a la movilidad, a la salud, a la propiedad, a la empresa, a la libre expresión, a la vida, no, no podemos ser tan irracionales y pensar que vía violencia vamos a conseguir las cosas, que transformación tuvo Colombia cuando vía urnas se construyó una nueva constitución a través de la constituyente, porque no lo podemos volver a hacer ahora para construir un nuevo país donde quepamos todos, las desigualdades no se van a acabar de la noche a la mañana, pero si seguimos por el camino que vamos bloqueando por ejemplo la vía Buenaventura donde se están afectando las importaciones las exportaciones, cuanto sacrificio no han hecho los caficultores para tener el café y por no poderlo explotar están perdiendo en este momento miles y miles de millones y se les está perdiendo el café, se está perdiendo fuentes de empleo en la zona cafetera, los agricultores, todos los del agro, no, yo creo que somos un país civilizado y que podemos entendernos pero lo que yo sino estoy de acuerdo es en que hayan bloqueos que afecten la movilidad, la tranquilidad, que día vi un video de un señor que iba con una niña y unos indígenas le salieron con machetes a no dejarlo pasar y abrirle el carro y el señor no les dejó abrir el carro, siguió y sabe que hicieron estos indígenas le partieron los vidrios, eso es protesta?, yo me pregunto si estos señores hermanos nuestros, indígenas, uno se les va a meter a su cabildo a su resguardo a ver que nos pasa, nos amarran al cepo y nos dan fuste porque no podemos ir a perturbar la tranquilidad de los cabildos y los resguardos, en cambio ellos si salen de allá en sus chivas a violentar la tranquilidad de las vías y de los pueblos y de las ciudades como Cali, a tumbar los monumentos, son colombianos pero también tienen que entender que así como ellos tienen derechos consagrados en la constitución que los protegen, los demás colombianos es que el 99% de los colombianos ya está mamado de estas protestas, son una minoría los que nos tienen todavía en el caos por eso estoy de acuerdo con Fernando Murgueitio, ya es hora de que dialogando ellos entiendan los muchachos entiendan de que se pueden hacer a un lado con su carpa a jugar dominó a jugar tute lo que quieran pero que ya es hora por Dios que dejen de afectar al 99.5% de la población no solamente de Yumbo sino de Colombia, no perjudiquemos a la industria, yo critico aquí y lo voy a decir, un poco de contratistas del municipio de Yumbo trabajando dentro de la entidad municipio de Yumbo y protestando en los bloqueos; que bonito cuando en estos días vi una marcha que venía desde el Uribe y llegaba hasta a los bomberos pacíficamente esa es la Colombia que tiene que existir marchando pacíficamente protestando pacíficamente pero no haciendo vandalismo y como dije, muchos contratistas del municipio

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 6 de 9	

TRD: 100-02

de Yumbo participando, no los cuestiono por protestar pacíficamente, pero si los cuestiono porque estuvieron allá en las barricadas, allá estuvieron quemando llantas, listo, para espantar los zancudos, pero por amor de Dios no afectemos más al municipio al país, esos contratistas muchos no les gusta ni trabajar, no trabajan y mensualmente reciben su sueldo, pero para venir a trabajar no vienen, pero para ir a los bloqueos si iban y se trasnochaban, que tienen todo su derecho a participar en las protestas pacíficas pero en ninguna parte del artículo 37 de la constitución dice que las protestas tienen que estar acompañadas de violencia, de vandalismos y de bloqueos.

Ya es hora que estos señores directivos del paro a nivel nacional le digan la verdad a la gente, la gente salió a protestar y todos inclusive aquí en el Concejo respaldamos la protesta pacífica, la protesta social por las desigualdades que como digo no se van acabar de la noche a la mañana pero a través del diálogo y una constituyente a través de las urnas podemos transformar a nuestro país para ir paso a paso eliminando desigualdades, pero cuánto costaba la reforma tributaria la cual defendió la señora Claudia López alcaldesa de Bogotá, yo creo que ustedes vieron el video donde ella dijo que la mejor reforma tributaria que había presentado gobierno alguno era la del señor Duque, que había que hacerle unas correcciones y se lo dijo a María Jimena Duzan otra gran periodista de nuestro país se lo dijo Claudia López y cuando a María Jimena Duzan le recriminó unas cosas a Claudia, Claudia López le dijo: falso, falso, falso, no se pueden decir falsedades, pero una reforma tributaria que costaba 21 billones o 24 billones y sabe cuánto vale el pliego formal de peticiones de los directivos sindicales del país, son 81 billones cuatro veces lo de la reforma tributaria, hombre tienen que ser coherentes con lo que protestaban y con lo que piden, eso no quiere decir para que me vayan a mal interpretar que yo estaba de acuerdo con la reforma tributaria, no, por lo que se venía en la canasta familiar, eso yo no lo entiendo y es una incoherencia enorme de estos señores directivos que jalonaron el paro por una reforma tributaria de 25 billones pero en sus peticiones que le hacen al gobierno la suma asciende a 81 billones. Si es necesario transformar nuestro país cierto, pero no seguir con esos bloqueos, no seguir afectando el grueso de la población, ayer, no se si fue uno o dos muertos allí en la vía porque la gente del afán de salir no se quien se metió en contra vía si fue el pelado que falleció allí de la moto o fue el de la mula pero por Dios eso es consecuencia de esos bloqueos, por eso estoy de acuerdo con usted Murgueitio, que ya es hora que busquemos otros mecanismos para seguir con la protesta social pero no a través de los bloqueos, no a través de la violencia, porque si alguien se pasa un bloqueo lo amenazan, lo madrean, lo tratan mal y eso de cobrar así sea que voluntario no, eso es peaje, eso es chantaje, eso es extorsión, por eso yo le pido a los jóvenes a todos los que están en los bloqueos pónganse la mano en el corazón háganse para un lado y dejen circular, dejen que nuestras vías en nuestro municipio vuelvan a tener vida, que la gente no esté preguntando si hay bloqueo o no hay bloqueo que por donde me voy que por la Buitrera que por Rozo, no que ya volvieron a salir los de Guadalupe que ya volvieron a salir los de Mulaló, que en Eternit que antes de Cencar que en las Americas que por Sanin, por amor de Dios devolvámosle la paz y la tranquilidad a nuestro municipio protestando en paz, no es como dicen de que yo me fui de Yumbo yo no me he ido de Yumbo el día que vi la marcha que podían ser 7 u 8 mil personas marchando pacíficamente que bonito ver la marcha con niños, jóvenes, adultos todo mundo, esa es la Colombia que queremos que protestemos en paz, pero no con violencia, no dañando los vehículos, no dañando la propiedad a las personas, cuantas motos no dañaron, cuantos vehículos no dañaron, cuántos vehículos no pincharon, cuanta gente no tuvo problemas para ser atendida en salud por el covid en Cali porque no había por donde pasar, hay que preguntarle al hospital cuantas personas fallecieron por covid por no poder llegar hasta Cali cuando estaba nuestro municipio prácticamente preso, todo mundo en Colombia respaldó digamos de corazón que la protesta social contra el IVA en la canasta familiar, pero ningún colombiano respaldó la protesta con bloqueos con violencia con peajes extorsionando la gente, a mi alcalde él sabe que yo lo respeto y que lo defiendo a capa y espada, que ha sido un señor de la paz en nuestro municipio y por esa razón los de los bloqueos tienen que entender y ser agradecidos con él y decirle alcalde aquí están las vías libres, recojan los escombros porque hay otros mecanismos para exigir nuestros derechos, pero no es vulnerando los derechos de los demás eso en cuanto al paro. También quería decirles no con ánimo de retaliaciones sino que en todo su derecho Fernando colocó una demanda en el tribunal de Cali por mi elección como segundo vicepresidente de la corporación el año pasado y a Dios gracias sus pretensiones fueron negadas, que quiere decir, que la demanda salió no a

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 7 de 9	

TRD: 100-02

favor de Villa, si no a favor de todos los que votaron a favor de la corporación y esa es la democracia, el demandó en todo su derecho yo argumenté de que era un periodo muy diferente el del 2015 al 2019 al cual pertenecía al partido Convergencia Ciudadana y que luego este período yo ya no hacía de ese partido porque desapareció y que hacía parte del partido Centro Democrático del cual soy Concejal hoy y que habían otros Concejales habían otros actores muy diferentes y por esa razón los que saben de derecho que son los magistrados del tribunal le dieron la razón a los que me eligieron, porque yo no me elegí a mí me eligieron una corporación que se llama Concejo de Yumbo por mayoría, entonces esa es una muestra de que sin violencia se pueden solucionar los problemas, Fernando pensó que ese era el camino lo hizo pero los magistrados que saben de leyes lo hicieron ahí como dice el cuento zapatero a tus zapatos.

Tiene la palabra el Concejal William Jaramillo: primero que todo manifestar que hago votos para que como lo dijo ahora en su informe el señor alcalde en las próximas horas o días de pronto pero que no pase de días ojalá retorne entre comillas esa normalidad en la movilidad, en la libre circulación en el municipio de Yumbo, al igual que lo decía el Concejal Murgueitio yo difiero y pienso que el rol de nosotros como Concejales no como políticos sino como Concejales podía ser de mayor alcance de mayor trascendencia, de mayor eficacia incluso en búsqueda de lograr más rápidamente la concertación esos diálogos, pero digamos uno respeta y acepta también en mi caso la estrategia, digamos la actuación que el alcalde decidió y ha venido adelantando le deseamos en esta recta final si se quiere final en cuanto a lograr la transformación de las barricadas en puntos de encuentro mas no obstaculizando la movilidad, la libre circulación y deseamos entonces que en esta etapa final de esa parte del proceso y en parte inicial o a mitad de camino no sé qué tan adelantados vayan en las negociaciones en los acuerdos, el alcalde decía hay 170, 180 solicitudes, parece que son muchísimas, y por supuesto que algunas serán posible resolverlas y atenderlas a nivel municipal otras a nivel departamental y otras a nivel nacional, nosotros como Concejales y ciudadanos del municipio de Yumbo representantes de la comunidad obviamente nos interesará conocer de manera oportuna las solicitudes que deban y puedan resolverse a nivel municipal y que seguramente incidirán en el presupuesto y en el plan de desarrollo, de mi parte confiando que todo salga bien como lo tiene proyectado el alcalde y la administración confiando en eso, esperar que en próximas horas o días se puedan transformar un 100% esos 3 puntos que aún faltan en ponerse de acuerdo o dejar libre la vía pública y que continúe con celeridad ese proceso de concertación y ponerse de acuerdo en los diferentes puntos y solicitudes donde digamos tendremos un papel nosotros en el momento en que las cosas se conviertan para su refrendación en proyectos de acuerdo, sean presupuestales, sean de modificación de plan de desarrollo o sean otros temas independientes o adicionales, reconocer el hecho de que el alcalde hoy haya querido participar en la plenaria y darnos ese informe sucinto de como van las cosas.

Ahora que venía en camino hacia la Nueva Estancia vimos que ya hay presencia de los agentes de tránsito en el punto de la calle 14 por Comfandi por el centro vida que conduce hacia Sanín, agradecer y reconocer porque ayer lo decíamos que hacía falta esos agentes de tránsito y hoy vimos un buen despliegue de varios agentes de tránsito en ese punto y eso sin duda es lo que se necesita en estos momentos donde todavía hay algo de dificultades en la movilidad porque no está normal, el alcalde no dijo cuáles son los puntos que están todavía pendientes de terminarse de transformar en puntos de encuentro y ya dejar las barricadas pero asumo que son Ecopetrol, la Estancia creo que en últimas los 3 puntos son aquí en esta parte la vía panorama por la Texaco y hacia Ecopetrol, a mí algo que se me ocurre o se me viene a la cabeza en estos momentos que puede sonar descabellado quizás, pero en ese propósito desprevenido y de buena fe de buscarle salidas a las dificultades que aún se nos presentan, hay un punto en especial me parece a mí que es muy simbólico de la resistencia y de la manifestación y es allí donde está el contenedor diagonal a la Texaco y justamente en ese lugar fue donde falleció el amigo Dadimir Daza el 29 de abril y ese punto al igual que en Ecopetrol donde estaba ese arrume de cosas de chatarras de tarros, donde ha sido como el símbolo de la resistencia a nivel municipal pero Yumbo hacia Colombia también, esas dos expresiones ciudadanas de protesta social que llevan implícito bastante a mi modo de ver de tema cultural o de libertad de expresión, me parece que el municipio y la administración como tal si quiere avanzar más rápidamente en lograr acuerdos con los muchachos que están allí con los manifestantes de ese punto que son los que faltan por transformar por cambiar y por dejar

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 8 de 9

TRD: 100-02

libre las vías podría proponerles pienso yo como organizar una especie de museo callejero en X punto del municipio donde ese contenedor esas barricadas, esos componentes de chatarra y demás de las barricadas queden simbólicamente en algún punto de nuestro municipio y que sea una especie de museo urbano callejero alusivo al tema de esta protesta social histórica nunca antes vista y que pueda ser un espacio de encuentro cultural para los yumbeños, especialmente para los jóvenes, que haga parte de ese consolidado de memoria histórica que podría dejarnos el paro nacional del 28 de abril que viene incluso de 21 de noviembre del 19 y pienso que voy a dar un ejemplo con el gerente del IMCY con el apoyo obviamente de la Secretaria de Infraestructura que es el que tiene la maquinaria les propone a esos muchachos situar en alguna parte en algún espacio público de nuestro municipio que no afecte obviamente la movilidad ni un entorno X residencial por ejemplo, que se pueda allí acomodar algunos de los elementos representativos de la primera línea y de la resistencia, que puedan convertirse en un punto de encuentro real cultural de cuenteros, de poesía urbana, de chistes y un espacio de dialogo, es una idea que repito se me viene ahorita a la cabeza no sé qué tan viable pueda ser y como la vean la administración y los mismos manifestantes pero podría servir en ese propósito de llegar prontamente a acuerdos para que se despejen las vías y esas barricadas o bloqueos realmente evolucionen, se transformen a puntos de dialogo y encuentro, he pensado que en Yumbo los puntos más representativos que se podrían decir realmente de encuentro son justamente estos de Ecopetrol y aquí en la Estancia el de la Texaco el del contenedor y por ejemplo hacia los lados del IMDERTY, así como el teatrino que hay por allá en Pizarro en alguna parte podrían con los mismos muchachos o en algún espacio dentro del mismo pulpo, o algún lado de la carretera donde se afecte la movilidad ni la parte residencial podría instituirse e instaurarse ese sitio cultural de encuentro de memoria histórica donde se puedan encontrar allí en general todas las personas y los actores que estuvieron o han estado estos 30 y pico de días en el paro nacional, insisto estoy muy de acuerdo en que si se debe continuar el paro pero de manera diferente con las manifestaciones y marchas pacíficas de un día o con los encuentros por ejemplo en los parques centrales de nuestro municipio mientras continúan y avanzan como tal los diálogos y las concertaciones con la administración en lo que se pueda lograr acá a nivel municipal porque para nadie es un secreto de que a nivel departamental y nacional ese dialogo más que todo a nivel nacional no ha fluido infortunadamente, pero no nos podemos quedar allí en el lamento y en la indignación contra el gobierno central o nacional sino que toca aprovechar en nuestro territorio en nuestro espacio donde estamos los yumbeños aprovechar que hay un gobierno y una administración que ha querido escuchar y quiere dialogar y llegar a acuerdos con los manifestantes y así avanzar con todas las lecciones y las enseñanzas que nos deja este proceso, y que ojalá el 2022 y el 2023 pues no continúe más esta pandemia y que no sean necesarios más paros porque en últimas hay que recordar que la protesta finalmente en ese proceso de transformación será o los resultados y las reivindicaciones que siguen también tendrá que verse en las urnas el próximo año, por allá en el mes de marzo en las elecciones del congreso de la república, cámara y senado y en las elecciones presidenciales de mayo y junio, la segunda vuelta si hay lugar a ello, yo pienso que toda esa indignación, todo ese impulso, todo ese movimiento social toda esa protesta todos esos reclamos legítimos que se hacen al gobierno en sus diferentes ordenes deben de canalizarse de manera organizada en el proceso electoral del próximo año, porque si se quieren verdaderas transformaciones y cambios la ciudadanía tiene que dejar de abstenerse y especialmente los jóvenes que si inscriben su cedula y votan a conciencia y votan bien porque crean que los represente yo aquí no estoy diciendo por quien, pueden seguramente ayudar a transformar y a cambiar el país, como dice la frase que nos dejó Garzón si ustedes los jóvenes no asumen la dirección de su propio país nadie va a venir a cambiárselos y yo por ejemplo tengo 38 años ya por ley no somos jóvenes los jóvenes son desde los 18 años hasta los 28 años y ellos lo que pasa es que son muy desentendidos de la política, pero los jóvenes realmente si se motivan si inscriben la cédula si se organizan y si ejercen su deber y su derecho democrático al voto popular pueden lograr grandes cosas y así en adelante porque una vez transcurren y pasen las elecciones nacionales de congreso y presidencia de la republica de ahí en adelante ya se viene lo que es la previa al proceso electoral territorial de Concejo de Alcaldía de Asamblea de Gobernación y yo pienso que ese es el camino que tiene que hacer hacia el futuro los jóvenes de nuestra municipalidad, aspirar muchos de ellos a reemplazarnos a nosotros o a estar en estas curules y sin que ello signifique que los mayores no tengan esa posibilidad

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 9 de 9	

TRD: 100-02

también de hacerlo, pero finalmente es buena esa renovación y esas buenas energías con ideales nuevos y frescos que puedan aportarle en democracia al desarrollo de nuestro municipio, desde el movimiento alternativo indígena y social MAIS estamos promoviendo y que realmente se pueda avanzar en democracia por las vías institucionales y no de hecho para lograr esos cambios y esas remuneraciones sociales que se requieren en Colombia, esperemos entre todos esto fluya rápidamente de la mejor manera y pueda retornar un poco más de tranquilidad al grueso de la población yumbena que como también lo decíamos ayer y por eso las proposiciones estamos requiriendo y pidiendo a gritos la reactivación económica.

La secretaria confirma la asistencia de los 15 Concejales a la sesión plenaria.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 11:06 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión, no sin antes haber citado para el día 12 de junio del 2021, a partir de las 09:00 horas de manera virtual.


ALEXANDER BEJARANO DUQUE
Presidente


GUILLERMINA BECERRA CAICEDO
Secretaria General

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co